

# CAMPS JEUNESSE - NATURE 2024 LA MURITHIENNE - PRO NATURA

## INSECTES EN ACTION À PLANACHAUX (CHAMPÉRY)

**du 15 au 20 juillet 2024**  
pour les jeunes de 8 à 11 ans

**du 22 au 27 juillet 2024**  
pour les jeunes de 11 à 14 ans

Le dimanche 19 juillet au matin, les premiers moniteurs sont arrivés à la Fouly au chalet du Dolent, dans un cadre magnifique. Nous avons préparé le chalet pour recevoir les enfants dans les meilleures conditions possibles et avons fait connaissance avec les moniteurs que nous n'avions pas encore rencontrés. Ce fut une belle journée. Le lundi matin, nous avions rendez-vous avec les parents au grand parking à l'entrée de la Fouly. Après avoir accueilli les enfants, nous sommes partis faire une balade d'approche, profitant d'un temps magnifique pour visiter les environs et d'une pause pique-nique pour rencontrer chaque participant. Une fois arrivés au chalet et avoir investi les chambres, nos cuisinières Léa et Manon nous ont ravis avec un grand classique des colonies: un grand plat de pâtes à la bolognaise avec une salade! Les enfants en ont même demandé un supplément. A noter que les aliments étaient à environ 95% issus de culture biologique, si possible locaux, et bien souvent en circuit court.

Le mardi matin, les enfants ont été séparés en deux groupes, intervertis au milieu de la matinée. Erine a proposé à une moitié d'entre eux de faire des bombes à graines, en confectionnant de petites boules à l'aide de terre, d'argile et de graines de plantes indigènes; de quoi faire fleurir la nature. L'autre moitié devait aller chercher le plus rapidement possible des éléments naturels dans la forêt. L'après-midi, les enfants ont dessiné des cartes postales à envoyer à leur famille; le résultat était super! Mercredi matin, nous avons commencé la journée par du Qi Gong; les enfants sont très appliqués à suivre les instructions de Claire. Mathilde, co-responsable du camp, a ensuite mené une activité de découverte avec les plantes sauvages (le thème de cette année et le fil rouge de la semaine): par groupe de deux, les enfants devaient choisir une plante, la schématiser en dessinant toutes ses caractéristiques; ils montraient ensuite le



Une météo magnifique pour les activités extérieures.  
Photo Paul Crettenand

dessin aux autres enfants qui devaient reconnaître la plante en question dans les alentours. L'après-midi Claire a organisé un jeu du «chat et la souris» mais en lien avec la chaîne alimentaire; chaque enfant était un animal et ne pouvait attraper qu'un enfant ayant un rôle compatible avec le régime réel de son animal. Jeudi, nous avons fait notre traditionnelle marche, selon un joli petit itinéraire permettant d'admirer la magnifique vue sur un glacier. Les liens se renforcent entre les enfants et les amitiés se créent. En rentrant de la marche, nous avons profité des températures estivales pour faire une bataille d'eau.

Vendredi a été une journée très ludique. Le matin, les participants ont dû inventer de petites scènes théâtrales illustrant le moment du camp qui les avait le plus marqué. C'était très rigolo. L'après-



Montée en file indienne dans les pâturages.  
Photo Paul Crettenand

midi, le traditionnel Cluedo géant a été orchestré par Hélène. Cette année nous avions la reine des plantes, l'émissaire des mammifères, des oiseaux, des reptiles et des champignons. Par le biais du scénario, les enfants ont compris que si on mettait trop de pression sur un écosystème, tous les autres étaient perturbés. Après un après-midi riche en énigmes, place à la crêpe party suivie de la fameuse boum! Tous les enfants ont joué le jeu et ont pris du plaisir à danser. Ce fut une semaine magnifique, avec des enfants tous plus géniaux les uns que les autres, dans une très bonne ambiance entre moniteurs. Tout le monde a eu beaucoup de plaisir. La preuve sans équivoque : 14 des 26 enfants du camp 2024 reviennent pour le camp 2025 à Finhaut à venir, que ça soit pour la première semaine s'ils ont encore l'âge, ou pour la deuxième.

Le samedi matin, ce fut le grand nettoyage et la préparation du repas canadien à partager avec les parents. Un groupe de filles nous a partagé leur magnifique spectacle de danse avec de nombreuses figures impressionnantes. Après une semaine bien remplie, les moniteurs ont profité du week-end pour se reposer, en attendant l'arrivée des 22 nouveaux enfants de la deuxième semaine. Le programme en sera similaire à celui de la première semaine, avec un accueil le lundi et une prise de connaissance des



Tous les enfants jouent bien leur rôle dans la partie de loup-garou.  
Photo de Paul Crettenand

uns et des autres au travers du pique-nique et de jeux comme la balle assise. Le tant attendu Cluedo du dernier jour est introduit le mardi soir à travers une histoire mystérieuse racontée par Hélène. Les jeunes trouveront la solution rapidement le vendredi après-midi, mobilisant pour cela toute leur imagination.

Mercredi, place à la grande marche! Nous sommes partis le matin avec nos pique-niques, préparés par les enfants et les moniteurs; ce fut une collaboration efficace. Les plus sportifs ont prolongé l'aventure, tandis qu'un autre groupe a pris un chemin plus court, pour que chacun puisse aller à son rythme et profiter. L'après-midi, nous avons lancé le jeu de la «photo figée»... avant que ne démarre une bataille d'eau improvisée, jeunes contre moniteurs! Le soir, les délicieuses pizzas d'après-balade ont disparu en un clin d'œil. Jeudi matin, Manon avait préparé une tresse pour le déjeuner, de quoi réveiller tout le chalet avec le sourire. Ensuite, Paul, co-responsable du camp, a emmené les enfants à la découverte des plantes sauvages locales, et l'après-midi, Claire a organisé un cache-cache botanique, où les enfants étaient répartis entre botanistes et plantes invasives. La fin de semaine a vite passé, avec les petites scènes théâtrales hilarantes du vendredi matin, le Cluedo et la boum, et c'est déjà l'arrivée des parents le samedi pour le traditionnel repas canadien. Une fois les enfants repartis, l'équipe a pu souffler; en espérant revivre une aussi belle aventure l'année prochaine! (remerciements à l'équipe : Erine et Claire Fournier, Hélène Margot, Léa Guibert et Manon Cretton ; sans oublier notre trésorier: Mirko d'Inverno)

**Mathilde Michellod &  
Paul Crettenand**

## EXCURSIONS 2024 GROUPE ENTOMOLOGIE

### JEUNES + NATURE DU VALAIS ROMAND



Depuis 2020, le groupe J+N du Valais romand, co-organisé par La Murithienne et Pro Natura, propose 10 journées nature le week-end auprès de jeunes de 6 à 14 ans, en compagnie de moniteurs et monitrices bénévoles passionnés et, bien souvent, de spécialistes.

Tout au long de l'année 2024, les jeunes participants ont profité, notamment, de se balader sur le chemin des écureuils, d'aider la station de soins aux oiseaux sauvages Nouvel Envol et d'explorer la migration des oiseaux, d'apprendre à reconnaître des plantes sauvages comestibles et à les cuisiner sur le feu pour les croquer, d'une chasse au trésor avec les 5 sens dans le Jardin botanique Flore-Alpe, d'une visite au centre de soins à hérisson Héris-San, ou encore de dessiner des petites bêtes à l'aquarelle avec l'artiste Solange Belon.

En hiver, les jeunes et leurs familles ont vécu une «Aventure sauvage avec le lynx et Cie» en compagnie du garde-faune Pascal Aymon. En automne, la sortie «Scorpions sous les étoiles» a attiré de nombreuses familles à Sion pour observer les scorpions fluorescents et discuter de la

biodiversité du vignoble, en compagnie de l'entomologiste chevronné Alexandre Cotty ainsi que d'Oliver Vonlanthen, responsable de l'Action Lièvre & Cie VD, VS, GE.

Lors de la sortie consacrée à l'animal de l'année de Pro Natura «Sur les traces du putois», les jeunes ont découvert l'habitat et les indices de cet animal mystérieux et puant, qui a réussi à se faire une place dans nos cœurs.

Je tiens à remercier tout particulièrement l'ensemble de l'équipe de moniteurs et monitrices, dont le travail bénévole a rendu possible ce merveilleux programme, avec des animations attrayantes, des jeux amusants et des explications fascinantes.

**Eglantine Chappuis**

### ACTIVITÉS DE L'ANNÉE 2024



Pour notre première excursion de l'année, Alexandre Cotty nous avait donné rendez-vous le 27 avril à St-Léonard. Le but de cette sortie printanière était de nous intéresser à la faune des roches à poches limoneuses à renoncule à feuille de graminée (une des seules stations suisses) et surtout à un acarien rarissime et endémique au Valais: *Eatoniana halleri* (Banks 1900). Après quelques minutes de recherches à quatre pattes, le premier individu a été détecté, suivi rapidement par de nombreux autres, suite aux efforts conjoints des sept participants. Malgré sa très petite taille, cette espèce est tout à fait spectaculaire (sous le grossissement d'une bonne loupe!): le mâle de cet acarien rougeâtre possède en effet des pattes postérieures démesurément longues et garnies de longues touffes de poils, les faisant ressembler à des brosses. Leur utilité n'est pas clairement connue.

Pour la fête de la nature, organisée cette année dans le Parc naturel régional de la Vallée du Trient, le Groupe entomologique a tenu deux stands le 26 mai. L'un d'eux était dédié aux organismes aquatiques à Vernayaz, tandis que l'autre ciblait les insectes des prairies sèches des Rochers du Soir à Salvan. Même si la fréquentation a été un peu moins élevée qu'attendue, les curieux et intéressés ont pu bénéficier des explications des spécialistes sur place.

Le 27 juillet, le spécialiste suisse Pascal Stucki est venu



nous présenter la faune entomologique particulière des sources de haute altitude. Seize participants l'ont rejoint au Col du Sanetsch, dont quatre personnes de la société entomologique neuchâteloise. Le temps radieux a permis de riches découvertes, dont *Ecdyonurus parahelveticus* Hefti, Tomka & Zurwerra, 1986 (VU selon la Liste Rouge, car l'aire de distribution de cette espèce est très restreinte; la Suisse porte une responsabilité mondiale pour la sauvegarde des populations), *Drusus monticola* McLachlan, 1876 (NT), *Perlodes intricatus* (Pictet, 1841). Un très beau succès.

Enfin, le 27 septembre, une brisole en commun des groupes entomologie, botanique et géologie de La Murithienne est venu clore cette année entomologique dans la bonne humeur et autour d'un verre de vin nouveau. A signaler enfin qu'après plus de 10 ans à conduire le groupe entomologique, il est venu pour moi le temps de passer la main. Je continuerai bien sûr de participer à de nombreuses activités, mais dès 2025, le groupe entomologie sera dorénavant coordonné par Camille Pitteloud et Yann Triponez. Merci à eux ! Leur motivation et leurs compétences laissent présager de belles activités pour les années qui viennent !

**Yannick Chittaro**

Textes et photos